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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONCURSO DE CALAVERITAS 
 
PREMIA IEEQ ‘CONCURSO DE CALAVERITAS 2021’ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la premiación del ‘Concurso de Calaveritas 2021’ 
en la Escuela Primaria Naciones Unidas, en el barrio El Refugio del municipio de Cadereyta de Montes.  Organizado 
a través de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del Instituto, el certamen tuvo como finalidad 
promover la celebración y preservación del Día de Muertos, como parte de la identidad mexicana.  La actividad 
contó con la participación de estudiantes de primero a tercero de primaria, en la categoría de Dibujo, y de cuarto a 
sexto grado, en la categoría de Calaveritas Literarias; las niñas y los niños ganadores recibieron diversos premios 
como cuentos y juegos educativos.  En la categoría de Dibujo, los tres primeros lugares fueron para Arleth (primer 
grado), Valentina (tercer grado) y Jonathan (primer grado), respectivamente; mientras que las y los ganadores de 
las Calaveritas Literarias fueron Alan (cuarto grado), Heidi (sexto grado) y Marisol (sexto grado). La ceremonia de 
premiación se realizó en presencia de la Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto 
Castillo; la promotora cívica de este organismo electoral Guillermina Feregrino Villagrán y el Profesor Aldo Roldán 
Presa Blanco.  
 
https://elqueretano.info/trafico/premia-ieeq-concurso-de-calaveritas-2021/ 
 
https://www.expressmetropolitano.com.mx/premia-ieeq-concurso-de-calaveritas-2021/ 
 
https://laopiniondesantiago.com/2021/11/16/premia-el-ieeq-a-ganadores-del-concurso-de-calaveritas-2021/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=54047 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/premia-ieeq-concurso-de-calaveritas-2021 
 
https://queretaro24-7.com/ieeq-premia-concurso-de-calaveritas-2021/ 
 
CALAVERITAS DEL IEEQ 
Por Juan Antonio del Agua 
A través de un comunicado el IEEQ informó ayer sobre sus Calaveritas 2021, pero no se refiere al PRD, PT, PES, QI, 
Redes Sociales, FxM o MC a los que borró por no alcanzar el 3% de los votos, sino a un concurso organizado a 
través de su Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación para promover el Día de Muertos, como parte 
de la identidad mexicana. ¡Pinto mi calavera! Agua del camposanto para llorar tanto. (PA 1) 
 
https://plazadearmas.com.mx/calaveritas-del-ieeq/ 
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INTERÉS ELECTORAL 
 
CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL EN NOVIEMBRE 
Continúa la novena Consulta Infantil y Juvenil 2021, llevada a cabo por el INE, durante todo el mes de noviembre, 
en la que niñas, niños y adolescentes podrán participar y expresar su opinión sobre el cuidado del planeta, el 
bienestar y los derechos humanos. Jorge Vázquez, vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica del INE, 
informó que en esta ocasión existen dos particularidades que permiten mayor cobertura y toma de decisiones. (DQ 
7) 
 
CANDIDATOS A DELEGADO DENUNCIAN COMPRA DE VOTOS EN LOMA LINDA 
Por Martín García Chavero  
Algunos candidatos a delegado o delegada, en la comunidad de Loma Linda, denunciaron la supuesta compra de 
votos por parte de uno de los participantes en el proceso, ya que está realizando obras en algunas vialidades para 
que lo apoyen. La denuncia llegó a Rotativo de Querétaro, al referir que la efervescencia política que se vive en la 
comunidad ante la nutrida participación con ocho candidatos ha ocasionado que uno de los aspirantes al cargo de 
delegado, pretenda comprar el voto de los habitantes a cambio de hacer arreglos en las calles. (ROQRO) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
RESPALDA KURI AL DIRIGENTE DEL PAN 
Por Cecilia Conde 
Tras la reunión de siete de los ocho gobernadores del PAN con el dirigente nacional, Marko Cortés, el gobernador 
Mauricio Kuri afirmó que ese instituto político debe estar en unidad para ser competitivo. En una entrevista con 
Carlos Loret de Mola, el mandatario estatal enfatizó que respalda al dirigente nacional del partido, y aseguró estar 
a favor de la unidad, pues es lo que necesita el país. Refirió que la ausencia del gobernador de Aguascalientes, 
Martín Orozco, se debió a una convención que tenían en el estado que gobierna, sin embargo, si tenía intención de 
asistir al encuentro. (DQ 5) 
 
DIPUTADOS FEDERALES QUERETANOS RESPALDAN A MARKO CORTÉS Y DAN LA VUELTA A PANCHO 
DOMÍNGUEZ 
Los diputados federales del PAN, Felifer Macías y José Luis Báez no respaldaron la postura del exgobernador 
Francisco Domínguez Servién respecto al dirigente nacional del partido Marko Cortés a quien calificó de 
“derrotista” y aseguraron que no por ser un líder panista, se deben “imitar o repetir” sus posturas. Pancho 
Domínguez, quien hasta que terminó su mandato como gobernador hace escaso mes y medio era considerado el 
líder moral del panismo queretano, ahora parece haber dejado de recibir el respaldo de elementos como Felipe 
Fernando Macías por sus declaraciones abiertamente en contra de Marko Cortés a través de sus redes sociales e 
incluso, haber rechazado su invitación para unirse a su equipo de trabajo. (PA 3, ELQNO) 
  
CRÍTICAS AL PAN DEBEN SER PARA MEJORAR: ROBERTO CABRERA 
Por María Treviño 
Después del posicionamiento del exgobernador Francisco Domínguez Servién, sobre el dirigente nacional del PAN 
Marko Cortés, el alcalde Roberto Cabrera aseguró que el partido siempre ha tenido esa apertura de criticar, pues 
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con ello se mejora dentro del partido. “Nos fortalece como partido estas críticas y así las debemos de tomar, es un 
puntual señalamiento que debemos de ver porque ya tenemos de cara las elecciones 2024, el próximo año ya se 
debe de tener a quien encabezará la carrera a la presidencia de la república”. (ROQRO) 
  
JOSÉ BÁEZ LAMENTA DECLARACIONES DE PANCHO DOMÍNGUEZ 
El expresidente del PAN en Querétaro, José Luis Báez rechazó las declaraciones del exgobernador Francisco 
Domínguez Servién, quien ha señalado presunta falta de democracia y transparencia en la renovación de la 
dirigencia nacional del partido, en la que Marko Cortés resultó reelecto. En reiteradas ocasiones, el exmandatario 
queretano ha señalado su desacuerdo con el actuar de la dirigencia nacional, al tiempo de negarse a participar en 
cualquier acción partidista mientras Marko Cortés Mendoza sea el presidente de su partido. (DQ 7, AM 22, Q24-7) 
 
PRI 
 
PROYECTO DE PAÍS RUMBO A LA ASAMBLEA NACIONAL DEL PRI 
Las mesas temáticas rumbo a la Asamblea Nacional del PRI que se llevará a cabo el 11 de diciembre, y en próximas 
fechas se tendrá la Asamblea Estatal donde se están escuchando todas las voces de la militancia, dieron inicio ayer. 
La primera mesa abordó el tema de proyecto de país con la participación de Delvim Bárcenas, María Alemán 
Muñoz y Hugo Cabrera, ex diputados federales con gran experiencia en los temas de trascendencia del país. (N 5) 
 
MORENA 
 
MORENA EXIGE EN QUERÉTARO AUSTERIDAD AL INE 
Por Alan García 
Diego Hernández Gutiérrez, secretario de Comunicación del Comité Nacional de MORENA, exigió que el INE 
aplique medidas de austeridad para garantizar el ejercicio de revocación de mandato. Esto luego de que se le 
redujera el presupuesto federal a este organismo autónomo en aproximadamente 5 mil millones de pesos. 
(ROQRO) 
  
REVOCACIÓN O RATIFICACIÓN, CUESTIÓN DE INTERPRETACIÓN: MORENA 
Por Anaid Mendoza 
Diego Hernández, secretario de Comunicación, Difusión y Propaganda del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de 
Morena, señaló que utilizar el término “ratificación” en lugar de “revocación” de mandato obedece a una cuestión 
meramente de “interpretación” y que la oposición quiere engañar al pueblo, porque al final es lo mismo; esto, 
durante una rueda de prensa en la que se informó que en Querétaro deben recabar 66 mil 180 firmas para que la 
consulta sobre si el presidente Andrés Manuel López Obrador debe continuar o no en su cargo, sea vinculante. 
(CQRO 6) 
  
MORENA BUSCA 60 MIL FIRMAS EN QUERÉTARO PARA CONSULTA DE REVOCACIÓN 
MORENA en Querétaro buscará recolectar -antes de concluir el año- 60 mil firmas para la consulta de revocación 
del mandato del Presidente de México, AMLO. Con ellas se busca ratificar en el cargo al presidente, por lo que 
anunciaron que instalarán módulos en 15 de los 18 municipios del estado.  “En Querétaro, necesitamos alrededor 
de 53 mil firmas como mínimo, para cumplir con el porcentaje que exige la ley de Revocación de Mandato”, 
informaron. Los militantes confiaron en lograr que sea vinculante la Ratificación de Mandato, que sería al menos el 
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40 % de la lista nominal, es decir, 38 millones de mexicanos que podrán salir a firmar este proceso. (AM 4, PA 1 y 8, 
EQ) 
  
RECOLECTAN FIRMAS PARA LA REVOCACIÓN DE MANDATO 
A pesar de que no hay certeza para la fecha de la consulta, en promedio en el estado se han recolectado entre 60 y 
70 firmas diarias para respaldo de la revocación del mandato del presidente AMLO. Esto fue informado por los 
promoventes de este ejercicio en el estado, Alicia Colchado y Néstor Domínguez, quienes también señalaron que 
han sufrido agresiones de personas que están en contra de este ejercicio. (DQ 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: RESCATE “PROFUNDO” PARA 200 ESCUELAS 
En 200 escuelas del estado se realizará una rehabilitación profunda de la infraestructura por los daños que 
sufrieron durante las clases a distancia, lo cual representa el 10% del total de instituciones públicas. Raúl Iturralde, 
titular de la USEBEQ, informó que otras 460 se encuentran en rehabilitación. (DQ principal) 
 
N: ¡ESPALDARAZO! 
El gobernador Mauricio Kuri llamó a los militantes a cerrar filas de cara a las elecciones de 2022, pues aseguró que 
solo así el partido será competitivo. (N principal) 
 
AM: MÁS DE 25 MIL PROPUESTAS INTEGRARÁN PLAN CAPITALINO 
Un total de 25 mil 1 propuestas fueron reunidas como parte de las consultas ciudadanas que se realizaron en el 
municipio de Querétaro para la elaboración del Plan Municipal de Desarrollo de Querétaro 2021-2024, informó el 
coordinador del Gabinete Municipal, Tonatiuh Cervantes. (AM principal) 
 
PA: CAMBIARÁN ACTAS PARA MATRIMONIO 
El director de la Oficina del Registro Civil del Municipio de Querétaro, José Luis Romero Montes reveló que ya se 
han comenzado las acciones para transitar a las modificaciones que deberán llevas las nuevas actas de matrimonio, 
ahora que Querétaro se convirtió en el estado número 23 en permitir las uniones entre personas del mismo sexo. 
(PA principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO CAPTA LOS CRÉDITOS MÁS ALTOS DEL INFONAVIT 
Querétaro se posiciona como la entidad con el cheque promedio más alto en el país en cuanto al monto de crédito 
otorgado por parte del Infonavit, con un monto de 750 mil pesos, informó la delegada en el estado, Diana Félix. 
(EUQ principal) 
 
CQRO: CAE “EL GIGANTE” 
Canadá anuló a un equipo mexicano frágil en defensa y, con una victoria por 2-1, lo bajó al tercer puesto, 
asumiendo el liderato de las eliminatorias de la Concacaf, con 16 puntos de 24 posibles. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
“CAPRICHOS PRESIDENCIALES Y CLIENTELAS ELECTORALES” EN PRESUPUESTO FEDERAL 2022: 
DIPUTADOS FEDERALES (PAN), PEPE BÁEZ Y FELIFER MACÍAS 
Discusión intensa y prolongada del presupuesto federal 2022, así lo definieron los diputados federales por el PAN, 
Felifer Macías y Pepe Báez. Ambos diputados coincidieron en definir en dos rubros la aprobación de este 
presupuesto federal 2022 “El amor al ego de AMLO, el capricho, la terquedad de sus necedades, las obras 
fantasiosas inviables, miles de millones de pesos de la tente tirados a la basura; el tren Maya, la refinería y el 
aeropuerto de Sta Lucía, reciben incrementos de hasta el 70 %”, definiéndolo el diputado federal Felifer como los 
“caprichos presidenciales”. (EQ) 
 
INICIA CAMPAÑA PARA CONCIENTIZAR SOBRE EL CÁNCER DE PRÓSTATA Y TESTICULAR 
La diputada local Dulce Ventura, integrante del grupo legislativo del PAN en la 60 Legislatura del estado, encabezó 
el arranque de la campaña denominada Noviembre Azul/Chécate, con el fin de sensibilizar y concientizar a la 
población sobre el cáncer de próstata y testicular. (...) Por su parte, la diputada Laura Dorantes destacó que la 
campaña busca realizar jornadas médicas para hombres, ya que es necesario y urgente un cambio de paradigma 
respecto a este delicado tema, pues, indicó, ya sea por desconocimiento o por prejuicios en la sociedad, se habla 
poco del cáncer de próstata y testicular. (...) Al evento asistieron, además de diputadas y diputados locales, la 
presidenta honoraria del Sistema Municipal DIF Querétaro, Arahí Domínguez de Nava; la secretaria de Salud 
estatal, Martina Pérez; la directora del Instituto Queretano de la Mujer, Marisol Kuri; Leticia Ruiz, directora de 
Damas Azules en Cancerología en Querétaro, IAP; entre otros. (N 6, CQRO 1 y 7, PA 1 y 5) 
 
PIDEN QUERETANOS DE TALLA BAJA SER RECONOCIDOS COMO PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
Integrantes de la Asociación Civil Unidos por un Mundo Incluyente y el legislador local, Paul Ospital, ingresaron un 
exhorto al Congreso federal para realizar las adecuaciones a las leyes generales para que las personas de talla baja 
sean reconocidas como personas con discapacidad. “Como la ley es ambigua y no es clara para las personas que 
tienen está condición resulta que queda a criterio de algunas autoridades si se les brinda este tipo de apoyos, como 
el programa bienestar, o simplemente se les hace a un lado”, sostuvo el legislador. (N 1 y 5, AM 5, PA 1 y 8, ADN, 
Q24-7, CQRO 7) 
 
PAUL OSPITAL TRAMITÓ 18 AMPAROS A FAVOR DE MENORES PARA VACUNA ANTICOVID  
Por Janet López  
El diputado local Paul Ospital informó que son 18 los amparos que ya ayudó a presentar, estos para que se vacune 
a menores de 18 años. Los amparos son tanto para cualquier menor de edad como para aquellos con 
padecimientos no contemplados en la convocatoria del gobierno federal y que sí los ponen en mayor riesgo ante la 
pandemia. (Q) 
 
SE REÚNEN DIPUTADOS Y PERSONAL DE SEDEQ BUSCANDO FORTALECER EL SECTOR EDUCATIVO 
Marta Soto, titular de la SEDEQ, sostuvo una reunión con todos los directivos de los organismos e instituciones 
educativas que dependen de la SEDEQ en dónde, cada uno de los representantes de estos organismos, presentó su 
propuesta de presupuesto 2022 ante la diputada local, Ana Paola López Birlain, presidenta de la Comisión de 
Educación y Cultura de la LX Legislatura de Querétaro, con el fin de que se conozca de primera mano, la situación 
financiera de los organismos y  así fortalecer al sector educativo estatal. (EQ) 
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TODOS SOMOS DIVERSOS: BÁEZ 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Por encima de dogmas personales, se sobrepusieron los derechos de las minorías para dar entrada a los 
matrimonios igualitarios. Así lo declaró a PLAZA DE Armas el diputado Federal por Querétaro, José Báez Guerrero 
quien dijo “Todos somos diversos”. Sobre los señalamientos que se han hecho a los Legisladores locales que 
aprobaron las modificaciones a la ley, en el sentido de que la Suprema Corte Nunca ordenó que la legislación fuera 
aprobatoria, afirmó que “Todo surge de los recursos judiciales que presentaron algunas personas. Al final es la 
Suprema Corte la que pone un punto de partida inflexible. La Corte obliga a que se discuta en el Pleno y la otra, 
implícitamente a no discriminar”. Para José Báez, de no haber aprobado la iniciativa de matrimonios igualitarios, 
sólo hubiera dado pie a que una nueva resolución de la Corte les obligara a hacerlo y se mostró satisfecho de que el 
tema haya quedado superado “Esta legislación lo que busca es el garantizar su derecho a las minorías. Si bien 
pudieran existir mayorías en Querétaro que piensen distinto,  el tema central es el respeto a la dignidad. Todos 
somos diversos por naturaleza y hay que respetar todas las formas de pensar y ser”. (PA 3)  
 
LO PEOR, TRATAR DE RECHAZAR EL DIÁLOGO LEGISLATIVO: DIPUTADO 
En 2022, los gobiernos municipales del estado recibirán un incremento de cerca de 15 % en lo que corresponde a 
participaciones federales, como lo establece la “Ley de coordinación fiscal”, refirió el diputado federal Felipe 
Fernando Macías. Señaló que el recurso de participaciones federales para las demarcaciones pasará de 16 mil 
millones de pesos a poco más de 19 mil millones y recordó que las participaciones se relacionan con la disciplina 
financiera y la recaudación de cada estado. (DQ 4, CQRO 1 y 4) 
  
POPULISTA DONAR AGUINALDO DIPUTADO 
Ante la propuesta de donar su aguinaldo de este año a causas sociales, el diputado federal Fernando Macías 
compartió no adoptar la iniciativa, pues consideró que de hacerlo estaría cayendo en “populismo”, además de 
recalcar que su “chamba” es la materia legislativa. Por concepto de aguinaldo cada legislador federal recibirá en 
diciembre 175 mil 478.70 pesos, de los cuales 75 mil 205.16 corresponde a su dieta mensual y 100 mil 273.54 a la 
prestación de aguinaldo, la cual debe ser 40 días de lo equivalente a la dieta mensual. 
Noticias - Tina Hernández (P.5)  
 
DESTACA GILBERTO HERRERA IMPLEMENTACIÓN DEL PROGRAMA LEEN DEL ACTUAL GOBIERNO FEDERAL 
Durante la comparecencia de la titular de la Secretaría de Educación, maestra Delfina Gómez Álvarez, en el Senado 
de la República, el senador Gilberto Herrera denunció que el sexenio pasado heredó a los mexicanos una deuda de 
50 mil millones de pesos en Certificados de Inversión Educativa Nacional (CIEN), que se pagan a través de un 
fideicomiso para cubrir el programa conocido como Escuelas al CIEN. (AM 21, ADN) 
  
HEREDARON 50 MIL MDP EN DEUDAS 
Durante la comparecencia de la titular de la Secretaría de Educación, maestra Delfina Gómez Álvarez, en el Senado 
de la República, el senador Gilberto Herrera Ruiz denunció que el sexenio pasado heredó a los mexicanos una 
deuda de 50 mil millones de pesos en Certificados de Inversión Educativa Nacional (CIEN), que se pagan a través 
de un fideicomiso para cubrir el programa conocido como Escuelas al CIEN. “Simplemente, este año tuvimos que 
transferir 6 mil 800 millones de pesos para pagar esa deuda, casi más de la mitad de lo que se está destinando a La 
Escuela Es Nuestra (LEEN) y por 25 años tenderemos que pagarla. Es un nuevo Fobaproa: ellos invierten, hacen las 
escuelas y a fin de cuentas quien paga es éste y los próximos gobiernos, porque terminaremos de pagar hasta 
2039”, informó el legislador queretano. (PA 4)  

https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
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EL FUTURO DE QUERÉTARO DEBE SER EL TRANSPORTE PÚBLICO, NUNCA EL PRIVADO: GILBERTO 
HERRERA 
Por Alejandro Padrón  
El senador Gilberto Herrera se pronunció al respecto del planteamiento por parte del Gobierno Estatal de realizar 
un segundo piso en la vialidad de 5 de febrero en la capital del estado dijo que es una situación que hay que 
valorar, pero se inclina por priorizar el transporte público. “El tema del tráfico es algo que hay que valorar, creo 
que se debe impulsar más el transporte público en vez del particular. Creo que el futuro de Querétaro como de San 
Juan del Río debe ser el transporte público, nunca el privado.” (ALQRO) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
REFRENDA KURI COMPROMISO EN LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA POST COVID 
El gobernador Mauricio Kuri inauguró el stand de Querétaro instalado en el Tianguis Turístico 2021 con sede en 
Mérida, ahí refrendó la convicción de impulsar una estrategia de reactivación post pandemia para este sector 
económico, y seguir posicionando a la entidad como el mejor destino y polo de inversión. Acompañado por Mariela 
Moran, titular de la SECTUR, y la diputada Leticia Rubio Montes, el mandatario estatal sostuvo que Querétaro está 
listo para recibir al mundo, y llevar a Querétaro al siguiente nivel de la mano de los prestadores de servicios. (DQ 1 
y 5, N 1 y 2, AM 3, EUQ 1 y 2, ESSJR 1 y 5, PA 3, ADN, RQNXN, Q, IN, LDH, ALQRO, Q24-7) 
  
LIQUIDAN A 195 FUNCIONARIOS DEL GOBIERNO ESTATAL: OFICIAL MAYOR 
El Oficial Mayor del Poder Ejecutivo del Estado, Mario Ramírez informó que se liquidó a 195 funcionarios públicos 
del gobierno del estado, cumpliendo lo establecido en ley. Además, refirió que 115 fueron liquidadas por término 
de nombramiento y el resto por liquidación de personal; para lo cual se cuenta con el recurso económico que se 
requiere a fin de cumplir con estos procesos. “Estamos en buenos números en este sentido y desde luego esto es 
cambiante”, afirmó. (AM 22, M) 
  
ANALIZAN VIABILIDAD DE SOLICITAR PRÉSTAMO 
Por Montserrat Márquez  
En caso de que el gobierno del estado optara por deuda pública, esta no podría ser mayor a 2 mil 300 millones de 
pesos para el ejercicio fiscal 2022, confirmó Gustavo Leal, secretario de Finanzas. Explicó que están a la espera de 
cómo queda el presupuesto federal para tomar una decisión. “Por ley hay un tope, que es 15% de los ingresos de 
libre disposición, no pueden ser más de 2 mil 300 millones de pesos”. (EUQ 1 y 5) 
 
VIGILA SECRETARÍA DE SALUD REPUNTE DE COVID POR MOVILIDAD Y EL BUEN FIN 
Toda movilidad puede aumentar el número de casos de contagio de Covid, subrayó Martina Pérez, titular de la 
SESEQ. En El Buen Fin fue claro que existió ese aumento de movilidad, aunque se tenía la atenuante de que todos 
portaban cubrebocas. La Secretaría estará atenta para responder a cualquier repunte de casos. Recordó que en 
invierno crece la posibilidad de contagio por cualquier coronavirus, entre ellos el de Covid 19, por lo cual urgió a 
todos tanto vacunarse como mantener los protocolos de cuidado. (Q, ALQRO) 
 
ENTREGA DE PREMIOS DE ANTIGÜEDAD Y AÑOS DE SERVICIO 2021 
La titular de la SESEQ, Martina Pérez encabezó en el municipio de Tequisquiapan la ceremonia de entrega de 
Premios de Antigüedad y Años de Servicio 2021 a 301 trabajadores, de quienes destacó su vocación de servicio a 
favor de la población. En su mensaje, Pérez Rendón reconoció el tiempo y cariño que cada uno de los galardonados 
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ha puesto en sus actividades durante mucho tiempo. Añadió que, hasta el día de hoy, con todos los desafíos que 
han enfrentado, continúan forjando el porvenir para las futuras generaciones. (CQRO 5, PA 5, LDH) 
  
LLEGAN FOROS HAGAMOS JUVENTUD A LA SIERRA QUERETANA 
La titular de la SEJUVE, Virginia Hernández encabezó los foros “Hagamos Juventud”, que se llevaron a cabo en los 
municipios de Pinal de Amoles, Arroyo Seco, Jalpan de Serra y Landa de Matamoros, en donde se contó con la 
presencia de más de 200 líderes jóvenes. Virginia Hernández Vázquez destacó la colectividad, el transporte público 
y la salud mental como los temas más debatidos por las juventudes serranas. (AM 4, LDH, Q24-7, ADN) 
  
POCAS FALLAS EN LA TARIFA PREFERENTE 
Por Fernando Venegas  
Aun cuando se tiene alrededor de 10 reportes de fallas en el primer día de arranque de la tarifa preferente en el 
transporte queretano, el programa ha funcionado de forma óptima. Así lo declaró el titular de la SEDESOQ, Agustín 
Dorantes. (...) Dorantes Lámbarri, apuntó que algunas quejas surgieron porque los usuarios no habían quemado su 
tarjeta para recibir el beneficio de la tarifa preferente y otras por la falta de actualización en el sistema de algunas 
unidades de Qrobus. (PA 5) 
  
BETY LEÓN SE UNE A LA SEDESOQ 
La excandidata a la gubernatura de Movimiento Ciudadano, Beatriz León formará parte de la SEDESOQ como 
Directora de Operaciones y trabajará de la mano del secretario Agustín Dorantes. León hizo el anuncio mediante su 
cuenta de Twitter, donde afirmó que llega a la secretaría a hacer equipo, trabajar, a exponer, a escuchar, “pero 
sobre todo a aprender”. “Hoy tengo la gran oportunidad de trabajar de la mano de un Secretario con capacidad 
probada y con personal que tiene la experiencia y actitud de servicio necesaria. A todas las personas que hasta hoy 
han seguido los pasos de Bety León, ¡¡Gracias!!”, escribió. (CI) 
 
EXIGEN PAGO DE PENSIÓN BIENESTAR 
Después de que adultos mayores se manifestarán a las afueras de uno de los puntos de entrega de la Pensión para 
el Bienestar de los Adultos Mayores, personal de la delegación estatal de la Secretaría de Bienestar publicó las 
listas con las fechas de entrega del beneficio; la entrega del recurso será por orden alfabético a partir del próximo 
19 de noviembre. (DQ 1 y 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
NAVA EL 2DO CON EL MEJOR DESEMPEÑO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se colocó en el segundo lugar del 11° Ranking de Alcaldes con 
mejor desempeño, que publicó la encuestadora C&E Research, en noviembre. En esta medición Luis Nava obtuvo 
un 70.1% de aprobación en el ranking de desempeño, solo una décima por debajo del primer lugar que obtuvo 
Adrián Oseguera, presidente municipal de Ciudad Madero, Tamaulipas, con un 70.2%. (DQ 8, N 1 y 3) 
  
REGISTRO CIVIL AÚN SIN SOLICITUDES DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
A partir de hoy los matrimonios entre personas del mismo sexo se pueden realizar ante el Registro Civil sin la 
necesidad de interponer algún amparo, hasta el momento no hay solicitudes, informó el titular del Registro Civil en 
la capital, José Luis Romero. “Ya está permitido el matrimonio entre personas del mundo sexo sin necesidad de 
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acudir a otra instancia judicial o buscar un amparo, los requisitos no cambian, siguen siendo los mismos”, señaló el 
funcionario. (ELQNO, Q, EQ) 
  
REGISTRO CIVIL DE LA CAPITAL, LISTO PARA REALIZAR MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
José Luis Romero, director del Registro Civil Municipal, reconoció que actualmente la instancia está lista para 
recibir a las parejas del mismo sexo que deseen casarse, esto luego de la entrada en vigor de la reforma al Código 
Civil. Asimismo, adelantó que las actas de matrimonio serán sometidas a un cambio en su formato para que estas 
no caigan en actos discriminatorios “el día de hoy ya estamos trabajando en las actas para modificar el formato, y 
que entras se lea Contrayente 1 y Contrayente 2 para que no se diferencie el género”. (N 6, CQRO 1 y 2, AM 6, PA 3) 
  
MÁS DE 25 MIL PROPUESTAS PARA PLAN DE DESARROLLO EN QUERÉTARO 
El coordinador de gabinete en el Municipio de Querétaro, Tonatiuh Cervantes informó que se registraron más de 
25 mil propuestas de ciudadanos, en el marco de los Foros de Consulta Ciudadana, para la construcción del Plan 
Municipal de Desarrollo 2022, elaborada a través de seis modalidades. Con ello, señaló el funcionario, se logró 
rebasar la meta estimada de la participación obtenida en el año 2018, en la primera administración de Luis Nava, 
donde se involucraron 18 mil ciudadanos. (N 4, CQRO 4, PA 4, ROQRO) 
  
MUNICIPIO DE EL MARQUÉS PROMUEVE BOLSA DE EMPLEO EN COMUNIDADES 
Como parte de los esfuerzos para acercar a los ciudadanos las ofertas laborales y contribuir con la recuperación 
económica familiar de los marquesinos, el municipio de El Marqués realiza las jornadas de bolsa de empleo en las 
diversas comunidades del municipio. Al respecto el encargado de la coordinación de Capacitación y Empleo de la 
Secretaría de Desarrollo Económico y Turismo José Antonio Rubio, precisó que, con esta bolsa de empleo, se 
vincula a los trabajadores con las diversas ofertas laborales que se tienen en el municipio para que se inserten o 
reingresen a la vida laboral. (LVDQ, RQNXN, VI) 
  
MUNICIPIO CONTINÚA APOYANDO A FAMILIAS EN LA RUEDA: ROBERTO 
Por Mextli Moreno 
El presidente municipal, Roberto Cabrera informó que continúan atendiendo a los residentes del Fraccionamiento 
La Rueda, que se vieron afectados por las inundaciones hace un mes y quince días. Ante esto comentó que 
continúan atendiendo a las familias que fueron más afectadas a causa de las inundaciones, por lo que informó que 
les han entregado tarjetas de apoyo, así como la inversión que planean para obras. (ROQRO) 
 
CORREGIDORA, SEDE DE FORO REGIONAL 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, participó y fue anfitrión del Foro Regional para el Plan Estatal 
de Desarrollo 2021-2027, realizado en las instalaciones del CAM, y que estuvo encabezado por Antonio Rangel 
Méndez, secretario de Planeación y Participación Ciudadana del Estado de Querétaro, y en el que estuvieron 
presentes alcaldes y representantes de los municipios de El Marqués, Querétaro, Colón y Huimilpan. (PA 1) 
  
MANUEL MONTES QUIERE ENTREGAR FINANZAS SANAS 
En cumplimiento con el Programa Operativo Anual de la Secretaría de la Contraloría comenzó la capacitación de 
más de 600 servidores públicos para la aplicación de los Códigos de Ética y Conducta en el municipio de Colón. Por 
medio de un programa de capacitación de tres días, servidores de todos los niveles recibirán información sobre los 
principios y valores que deberán aplicar en el ejercicio público de sus funciones. (AM 7) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
INTEGRANTES DE LA CARAVANA DE MIGRANTES DEBERÁN CONTAR CON CERTIFICACIÓN DE VACUNACIÓN 
Alrededor de 4 mil personas migrantes provendrán de Estados Unidos a México a través de la próxima caravana de 
migrantes que iniciará el 6 de diciembre y quiénes participan en ella deberán contar con su certificado de 
vacunación contra Covid-19, informó el presidente municipal de Jalpan de Serra Efraín Muñoz, y Juan Fernando 
Rocha, fundador de la caravana y presidente de la asociación civil migrantes Unidos en caravana. (RQNXN, M) 
 
LISTA NOVELA DEL PODER CONCHERO 
Este viernes, en instalaciones del Museo Histórico de la Sierra Gorda será la presentación de la novela histórica 
“Danza, magia y tradición… El origen”, de la autoría del periodista Víctor Manuel Sánchez Bandala. (DQ 8) 
 
PARTICIPA UAQ EN SESIÓN DE DERECHOS HUMANOS 
Por Dolores Martínez  
Con la finalidad de contar con un espacio académico multidisciplinario, salsa de las esferas del jurídico, que 
reconozca el problema interdisciplinario de la dignidad humana y qué consecuencias se convierta en referente de 
fortalecimiento de las capacidades para el ejercicio de los derechos humanos, principalmente nada a partir del 
monitoreo del trabajo del ejecutivo estatal, función del observatorio estatal de derechos humanos en la UAQ. 
(ESSJR 6) 
 
ABREN OFICINA DE ENLACE DE LA SRE EN JALPAN DE SERRA 
Por Mextli Moreno 
En el municipio de Jalpan de Serra, se llevó a cabo la apertura e inicio de operaciones de la oficina municipal de 
enlace de la Secretaría de Relaciones Exteriores, la cual beneficiará a los habitantes de la Sierra Queretana.   Las 
autoridades manifestaron que la oficina de enlace de relaciones exteriores va a beneficiar a los residentes de 
Jalpan de Serra y los alrededores, ya que ahí podrán acudir a tramitar sus pasaportes. (ROQRO) 
  
FIESTAS RELIGIOSAS CONTINÚAN EN PIE 
Hasta ahora todos los programas religiosos de diciembre siguen en pie, pero dependerá de los semáforos y las 
autoridades el tipo de aforo y los modos con que estaremos operando, señaló monseñor Martín Lara, vocero de la 
Diócesis de Querétaro. (DQ 3) 
 
CRÓNICA DEL PATRIMONIO DE LA CTM EN QUERÉTARO 
Por Manuel Paredón  
Gracias al apoyo del gobernador Rafael Camacho Guzmán (1979-1985), la Federación de la CTM logró la 
consecución de su patrimonio inmobiliario, pero ante la ruptura de sus dirigentes J. Cruz Araujo Ávila y Jesús 
Llamas Contreras, fue llevado a un largo litigio. Finalmente, las autoridades jurisdiccionales reconocieron los 
derechos a la dirigencia que encabeza Araujo Ávila. Incluso el registro que data de 1938 cuando Fidel Velázquez y 
otros dirigentes obreros fundaron esa central obrera. (N 6) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - RENCILLA 
Por Adán Olvera 
En la relación entre panistas hay historia. Es el caso del diputado federal José Báez con el exgobernador Pancho 
Domínguez, después de las declaraciones del exmandatario contra el líder nacional de PAN, Marko Cortés. Dice 
Báez que respeta las opiniones de Pancho Domínguez, quien ha dicho que debe de renovarse la dirigencia nacional 
de ese partido, pero que no comparte ese punto de vista. “Sobre el tema de Pancho, lo respeto, pero no comparto 
su opinión, me parece que son exactamente las mismas reglas las que privan en lo nacional que en lo local. (…) No 
se vale, digamos, en un tema nacional sí tener una opinión y en un tema local, no“. Hay que recordar que, en la 
campaña a gobernador en San Juan del Río, el candidato Domínguez le dijo al entonces dirigente panista “Bájate, 
cabrón” en referencia al templete donde sería el acto de campaña, desde entonces la relación entre los panistas no 
es la mejor y sobre todo porque pertenecen a grupos antagónicos al interior del PAN. En el PAN de seguir así las 
cosas se anticipa una batalla que no les dejará nada bueno en la repartición de candidaturas rumbo al 2024; los 
grupos panistas tendrán que ponerse de acuerdo y de no lograrse el beneficio será para otros partidos. Pancho 
Domínguez, es un liderazgo dentro del PAN y expresa sus opiniones y será sin duda en 2024 un factor importante, 
pero hay que recordar que ya no es gobernador y ese papel lo comenzará a jugar Mauricio Kuri, de manera 
inteligente para que haya los menos efectos posibles de desunión. El PAN está ante esa gran decisión y es de 
manera muy anticipada lo que está sucediendo al interior. DE REBOTE. Los diputados estrenan nombres a sus 
comisiones hasta la comisión 2030, hay que ver si todos entienden porque el nombre tan “Pro” de la comisión y ver 
si también los resultados son tan Progres. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
MANIOBRA. El Gobierno estatal no promulgó la reforma que puso en vigor los matrimonios igualitarios y así 
respondió a la base más conservadora del panismo. No fue descuido ni cerrazón: dejó esa tarea al Congreso local 
para que la secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía, no cargue culpas ni rebotes políticos cuando dialogue con 
la Iglesia sobre cualquier otro tema. ORDEN. Beatriz Marmolejo, presidenta de la 60 Legislatura, por supuesto que 
no tuvo un arrebato de izquierdismo al publicar la ley: hizo el “trabajo sucio” que le ordenaron e 
involuntariamente quedó bien ante los grupos pro-diversidad sexual. Y todos ganan. ALERTA. Hace meses que 
Diario de Querétaro advirtió sobre el robo masivo de tapas de alcantarilla en la capital para venderlas a los 
chatarreros, pero hasta que alguien se “medio mató” por esa causa comienzan, tibios, los operativos. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
GOBERNADORES BUSCARÁN REUNIÓN CON EL PRESIDENTE. La Asociación de Gobernadores de Acción 
Nacional buscará reunirse con el presidente de la República en el Tianguis Turístico para comentar temas 
relacionados con el presupuesto para el año 2022, presentarle sus propuestas en materia de infraestructura y 
tratar de atraer recursos federales para su ejecución.  CORREGIDORA, SEDE DE FORO REGIONAL. Roberto Sosa 
Pichardo, presidente municipal de Corregidora, participó y fue anfitrión del Foro Regional para el Plan Estatal de 
Desarrollo 2021-2027, realizado en las instalaciones del CAM, y que estuvo encabezado por Antonio Rangel 
Méndez, secretario de Planeación y Participación Ciudadana del Estado de Querétaro, y en el que estuvieron 
presentes alcaldes y representantes de los municipios de El Marqués, Querétaro, Colón y Huimilpan. CAPACITAN 
A SERVIDORES PÚBLICOS. En cumplimiento con el Programa Operativo Anual de la Secretaría de la Contraloría, 
comenzó la capacitación de más de 600 servidores públicos para la aplicación de los Códigos de Ética y Conducta 
en el municipio de Colón. (AM) 
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BAJO RESERVA 
FELIFER Y BÁEZ NO APOYAN A PANCHO DOMÍNGUEZ. “Yo respeto al exgobernador Francisco Domínguez. Él ha 
manifestado sus opiniones en repetidas ocasiones respecto a la dirigencia del PAN, eso no quiere decir que todos 
van a imitar o repetir esa postura”, comentó el diputado federal Felipe Fernando Macías, opinión que también 
apoyó José Luis Báez, ambos anayistas. Esto se veía venir, pues Macías tiene aspiraciones de llegar a Centro Cívico 
y sabe que para alcanzar sus aspiraciones debe derrotar al grupo político del exmandatario queretano. BETY 
LEÓN LLEGA A SEDESOQ, ¿ES UN PAGO DE FACTURA ELECTORAL? En 2015, el PRI decidió postular como 
candidato a la alcaldía de Pedro Escobedo a Juan Carlos Piña Tejeida. Por cuestión de equidad de género, la 
autoridad electoral tumbó dicha candidatura. Eso llevó a un acuerdo político para designar como candidata a 
Beatriz León Sotelo, esposa de Piña Tejeida. A principios de este año, apareció como candidata a gobernadora por 
Movimiento Ciudadano, sin alcanzar la votación que exige la ley. Beatriz ayer informó algo que ya se esperaba: su 
incorporación al gobierno de Mauricio Kuri, como directora de operaciones de la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesoq). En redes sociales hubo quien le preguntó si su nombramiento es producto de un pago que le hacen por 
haber ayudado como candidata a pulverizar el voto para beneficiar a Acción Nacional. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
INAUGURA KURI ‘STAND’ EN TIANGUIS TURÍSTICO 2021. El gobernador Mauricio Kuri González, acompañado 
por la secretaria de Turismo, Mariela Morán Ocampo, y la diputada Leticia Rubio Montes, inauguró el ‘stand’ de 
Querétaro instalado en el Tianguis Turístico 2021, con sede en Mérida. “Qué orgullo poder participar en el 
#TianguisTurístico2021, uno de los eventos de turismo más importantes en el país desde hace 45 años. El evento 
está por comenzar, y nosotros (incluida Lele) ya andamos con todos los ánimos para iniciar. Un reconocimiento a 
la Secretaría de Turismo del estado de Querétaro por su trabajo para llevar a Querétaro a todos los rincones de 
México y el mundo”, manifestó el mandatario en redes sociales. Por cierto, que la víspera, ahí mismo en Mérida, 
Kuri González participó en la reunión de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (Goan), la cual estuvo 
encabezada por el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés. ‘RÁNKING’ DE ALCALDES UBICA A NAVA EN EL 2O. 
LUGAR. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero -según el 11o. Ranking sobre el 
desempeño de alcaldes de C&E Research, levantado entre el 6 y el 10 de noviembre- se ubica en el segundo lugar, 
con un porcentaje del 70.1 por ciento. QUIEN USE EL TÉRMINO “RATIFICACIÓN” BUSCA ENGAÑAR: 
MURAYAMA. “¿Es ‘revocación’ o ‘ratificación’ de mandato? La Constitución (art. 35) solo habla de revocación. La 
ley es de revocación. Los lineamientos del @INEMexico son de revocación. Ergo, la ratificación no existe en nuestro 
marco legal. Quien usa ese término busca engañar. Punto.”, escribió ayer en Twitter el consejero del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Ciro Murayama, quien, además, anexó una imagen del texto de la Carta Magna para 
probar su afirmación. Sin embargo, a los morenistas esto les tiene sin cuidado y ellos interpretan la Constitución 
como mejor les conviene; así lo dejó en claro ayer durante su visita a Querétaro Diego Alberto Hernández 
Gutiérrez, secretario de Comunicación, Difusión y Propaganda del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena, 
quien formó parte de la ayudantía del presidente López Obrador, pues dijo: “Quieren tratar de engañar al pueblo 
en término negativo, pero al final utilizar el término ratificación es lo mismo”… ¡Y no, no es lo mismo! (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / ASTUDILLO SE COLOCA EL BIGOTE POR “NOVIEMBRE AZUL” 
El diputado del Partido Verde RICARDO ASTUDILLO SUÁREZ se coloca un bigote postizo para apoyar la campaña 
“Noviembre azul” con el propósito de invitar a los hombres mayores de 50 años a realizarse estudios tendientes a 
la detección del cáncer de próstata. Organizada por la presidenta de la Comisión de Salud. A la izquierda, con 
bigotito en el tapabocas, el subsecretario de Gobierno del Estado Martín Arango. (PA 1) 
 



 
 

MIÉRCOLES 17 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 13 

 

GOTA A GOTA - EL LEGADO (I) 
Por Augusto Isla 
Suele suceder que, en el contexto de la división de poderes, el órgano legislativo se someta a los dictados del 
Ejecutivo. Pero cuando aquel se conduce con cierta independencia, no cabe sino honrar su trabajo. Y eso es lo que 
ocurrió con la quincuagésima novena legislatura en esta tierra nuestra gracias a la presencia ciertamente 
minoritaria de MORENA; en particular a las aportaciones creativas y humanistas de Martha Fabiola Larrondo y 
Paloma Arce. Concretamente, en el caso de aquella la reforma a la ley de los discapacitados, la certificación gratuita 
para los indígenas que soliciten copias de las actas de nacimiento. Y en caso de ésta la iniciativa del matrimonio 
igualitario que legaliza la unión de personas del mismo sexo; y aprobada, es cierto, con el ceño fruncido de los más 
conservadores. Como responsable de la Comisión de Asuntos Indígenas, la Dra. Larrondo visitó muchas 
comunidades, reunió a una treintena de parteras tradicionales a quienes se les brindó capacitación y les fue 
entregado con kit de instrumentos para realizar mejor su trabajo. En su labor de difusión, debo destacar las 
conferencias de Jaime Font Francis sobre las capillas posas que se anexaban a los templos para la evangelización 
durante el siglo XVI; la de Luis Espíndola sobre las redes sociales a las que cuestionó en defensa de la imagen de las 
personas. A invitación de Larrondo acudí siempre que pude a las sesiones legislativas, así como las conferencias. Y 
tuve la fortuna de conversar con algunos discapacitados como Luis Loyola cuyo espíritu de superación me pareció 
admirable. No dudo que, pésele a quien le pese, el quehacer legislativo de la Dra. Larrondo dejó una impronta de 
responsabilidad y dedicación altamente meritoria. Desde aquí, en ésta columna le agradezco sus gestiones para 
que un adulto mayor, amigo de mi sabio maestro Jorge Barba Martín fuese intervenido quirúrgicamente en el IMSS 
con la mayor diligencia. (PA) 
 
PULSO - SUMAS Y RESTAS 
Por Andrés González 
En Querétaro,  friolento inicio de semana…pero calientito políticamente hablando. Martes que parece lunes. Acá, 
en el centro político de la capital queretana, salen a conferencia tanto el PAN – son dos de los diputados federales – 
como los promotores de Morena, los que los colectan firmas para la “Revocación de Mandato” y no “Ratificación”. 
Este último término lo rechazó el INE. Y casi en forma simultánea, abordan sus respectivos temas. Son los 
extremos políticos del país, que parecen tocarse pero que de ninguna manera se mezclan. Los diputados panistas 
Felifer Macías y Pepe Báez dieron a conocer detalles de las acaloradas sesiones que se dieron en la semana que 
terminó, entre estos dos partidos, por lo del Presupuesto 2022. En realidad, lo presentado en esta conferencia 
fueron reflexiones para después de la muerte,  porque los diputados de Morena, nada les dejaron pasar. “Bueno, ni 
siquiera nos permitieron las discusiones…pero, sin revanchismo, les queremos decir – a los de Morena – que se 
olviden de su Reforma Eléctrica, de su Reforma Política, porque ni un solo voto tendrán de la oposición. Y como 
son Reformas Constitucionales, no les alcanzan los números para lograrlas”, les anticiparon. Y es que este partido 
“arremangó con todo” para canalizar los recursos para sus “obras faraónicas” y los dineros se los quitaron a 
educación pública, a la Universidad Autónoma de Querétaro,  a las vacunas, entre otras – “fueron mil 900 
propuestas de la oposición que ni siquiera entraron a debate” – si en el presupuesto nos borraron, “también por 
este, nos vinieron a unir en la alianza ‘Va por México’”. Pero estaba – más que calientito – el abandono de los 
senadores del PAN a ese partido. Y suman ya tres en los últimos dos meses. Y los fuertes y públicos jaloneos entre 
el exgobernador Pancho Domínguez Servién con su líder nacional: Marko Cortés. Y por ahí nos fuimos. “Bueno…lo 
cierto es que los senadores ya se fueron. Se habían estado quejando desde que arrancaron. Esto no nos tiene que 
asustar; así es la política y cada quién puede tener sus posturas muy claras y particulares”. Es el diputado Felifer 
quién le entra al tema: “Yo respeto la postura del exgobernador Pancho Domínguez…y son sus puntos de vista muy 
particulares de la dirigencia nacional. Y lo respeto totalmente”. ¿Pero las comparte? Interrumpimos. “Yo respeto la 
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postura y está en todo su derecho de emitir sus opiniones…eso no quiere decir que todos vamos a imitar o a 
repetir esa postura”. Y a Felifer se le entramparon ahí las velocidades. Retoma el tema Pepe Báez para abrirse, de 
plano, de capa: “En el tema de Pancho, yo lo respeto, pero no comparto su opinión. Me parece que son las mismas 
reglas las que privan en lo nacional que en lo local”. Los de enfrente. Casi en forma simultánea, son los activistas de 
Morena los que vienen a dar los avances que llevan en la recolección de firmas para la “Revocación de Mandato”. 
Están a conferencia dos de los promotores de este tipo de células políticas. La dinámica y congruente Alicia 
Colchado Ariza, ambientalista de siempre, pero también Néstor Gabriel Domínguez Luna, exdiputado local por 
Morena. Presiden esa mesa, Diego Hernández, vocero nacional de ese partido y Mariana Zapata. Los arropa 
localmente Mauricio Ruiz Oláes, delegado en funciones de presidente. “A Andrés Manuel no lo vamos a dejar solo 
en esta consulta, porque además será la última vez que lo veremos en una boleta” para atajar, con esto, cualquier 
tipo de reelección, como le preguntaron. Y es que para hacer posible esta consulta, se requieren 3.2 millones de 
firmas. Para Querétaro la meta sería más de 66 mil “y solo en el distrito 3 se requieren 30 mil”. La jornada electoral 
– dieron a conocer – se realizará el domingo 10 de abril, por disposición del INE. Y cada partido – tanto el PAN, 
como Morena – anda en sus apremios. Unos suman, otros restan. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
CUARTA OLA. La jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum declaró que no interrumpirán actividades por 
la supuesta cuarta ola. Dios la oiga porque de lo contrario, le caerá un tsunami de responsabilidades que acabarían 
con sus aspiraciones presidenciales. De plano se agatella. (N 1) 
 
EDITORIAL / PLANES DE DESARROLLO 
Tras varias semanas de propuestas y peticiones mediante foros, prácticamente se están cerrando los espacios en 
los que los ciudadanos participan para la elaboración de los planes de desarrollo tanto a nivel estatal como a nivel 
municipal. Cada inicio de una nueva Administración estatal y municipal es mandato de ley realizar un plan de 
desarrollo para el periodo en que gobernarán. En esta ocasión hubo una amplia difusión para incitar la 
participación de los ciudadanos en los ejes temáticos de su preferencia a fin de consolidar políticas públicas que 
incidan en las comunidades y barrios. En este caso, las más de 25 mil propuestas en la capital son muestra de una 
participación activa de los ciudadanos que buscan dejar huella en los próximos tres años. También es necesario 
destacar la virtud de los municipios para atender, con voluntad y empatía, las necesidades de los ciudadanos en 
temas como medioambiente, salud, educación, economía, infraestructura y otros. La labor a partir de que se 
concrete y se publique formalmente el plan de desarrollo municipal de Querétaro será mantener esa misma 
participación, para que lo planteado en papel se refleje en acciones concretas que permitan consolidar a la capital 
queretana como una de las mejores ciudades para vivir. Ayer comenzó el tianguis turístico en Mérida, Yucatán, en 
donde se busca promover a Querétaro como uno de los destinos atractivos tras la pandemia. Todo el éxito. 
Manténgase al tanto del acontecer local, nacional e internacional a través de nuestro sitio web amqueretaro.com. 
Tenemos también los canales de WhatsApp y Telegram donde tiene información al instante. Disfrute la lectura. 
(AM) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
NARCOS, QUERÉTARO Y SUS IDENTIDADES. Mimetizados. Insistimos en este espacio durante toda la semana 
pasada sobre la identidad del hombre ejecutado el 5 de noviembre en la Placencia Muebles de Boulevard Bernardo 
Quintana sin que la autoridad diera información precisa. Hasta el viernes pasado, cuando el fiscal del estado, 
Alejandro Echeverría Cornejo reconoció que no sabía –al menos hasta ese momento- quién era el personaje que 
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fue ultimado frente a su esposa y a pesar de tener dos escoltas con permiso de portación de arma: “Nosotros 
estamos en espera de los resultados de genética. Seguramente tú te preguntarás por qué los resultados de 
genética… bueno, en primer lugar, la persona traía una identidad y la familia decía otra identidad, es decir a 
nosotros nos causó mucha duda y mucha incertidumbre, el que la familia identificará a esta persona con un 
nombre y resultará que trajera otra identidad, pero además en los actos de investigación que nosotros llevamos a 
cabo su domicilio –autorizado por un juez de control en los cateos, todavía encontramos una tercera identidad”. El 
hecho, aunque pareciera novedoso,  no sorprende. Según las primeras investigaciones, el hombre asesinado, se 
hacía pasar por empresario de la industria restaurantera, donde ya había hecho amistad con colegas locales, 
quienes reconocen que, hasta su muerte, hablaba de importantes inversiones en ese rubro. Lo conocían como 
Ángel. Nunca dijo de dónde provenían sus recursos económicos. Igual ha sucedido con otros “empresarios, 
ganaderos” y hasta un “anticuario” que han buscado lavar activos en la zona metropolitana. Por ejemplo, el 25 de 
enero de 2017, la Procuraduría General de la República (hoy FGR) reveló lo que aquí era un secreto a voces: Juan 
José Esparragoza Monzón, alias El Azulito, hijo de Juan José “El Azul” Esparragoza Moreno, uno de los jefes del 
cártel de Sinaloa, tenía importantes activos en Querétaro, donde era reconocido como un empresario formal. En 
ese momento se dijo que su cartera de intereses abarcaba parques industriales, centros comerciales, 
fraccionamientos, agencias de autos, joyerías, restaurantes, bodegas, locales y terrenos. El conocido sinaloense 
murió en enero de este año víctima de covid-19. Otra historia de doble o triple identidad quedó al descubierto en 
octubre de 2014, cuando fue detenido en San Miguel de Allende Héctor Beltrán Leyva. “El H”, como también se le 
conocía, se movía en altos círculos sociales queretanos, haciéndose pasar por un acaudalado anticuario con 
domicilio en Juriquilla. La Marina lo detuvo cuando comía en una marisquería. Uno de los casos que más preocupó 
a los queretanos asiduos a restaurantes de alta gama y vida nocturna, fue el registrado en noviembre de 2018. El 
día 8 de ese mes, para ser exactos, ya entrada la noche, elementos de la Policía Federal adscritos a la División 
Antidrogas, de Interpol y Cisen, ubicaron a presuntos integrantes del Cártel de Sinaloa (Pacífico) en una de las 
mesas del concurrido restaurante Mochomos Querétaro, en el bulevar Bernardo Quintana. Ahí departían el 
colombiano Ángel Humberto Chávez Gastélum y su hijo Alonso. Las autoridades llevaban semanas tras su pista. 90 
días, para ser exactos. Y es que el día 14 de septiembre de 2018, uno de los líderes detrás de la operación del cártel 
de Sinaloa era procesado en un tribunal de Los Ángeles tras ser extraditado de Colombia. Víctor Hugo Cuéllar-Silva 
llegó el día anterior por la noche al Aeropuerto Internacional de Los Ángeles y ante las autoridades comenzó a 
hablar de sus contactos en México. Ahí surgió el nombre de Ángel Humberto, por quien inmediatamente se emitió 
una ficha de captura para la Interpol. Previo a la extradición de Cuéllar, confiscaron un total de 7,700 libras de 
cocaína y otras drogas valoradas en 500 millones de dólares durante una investigación de cuatro años, según LA 
Times. Los investigadores encontraron la cocaína en submarinos, en lanchas rápidas detenidas en el Océano 
Pacífico, en un jet privado que se estrelló en el mar Caribe y, quizás lo más extraño, en cubos congelados de jugo de 
naranja transportados en camiones. Según una acusación federal, Cuellar-Silva era uno de los jefes de la base 
colombiana de la organización sinaloense, responsable de obtener toneladas de cocaína y otras drogas de los 
laboratorios sudamericanos y coordinar su transporte con Chávez Gastélum para la venta en EE.UU. y en otros 
países. A partir de ese momento, mediados de septiembre, se le vino la noche a Ángel Humberto Chávez Gastélum, 
conocido como “Don Ángel”, “Rolex”, “Checo” y “Netflix”. Él, a diferencia del hombre ejecutado en la mueblería, 
tenía hasta cuatro identidades y/o apodos. Y los meseros de Mochomos y hasta Josecho, se peleaban por atenderlo. 
Las propinas eran de 20 mil para arriba. El otro Querétaro. -OÍDO EN EL 1810- Confundidos. Santiago va a seguir 
siendo noticia. Ayer en el periódico Reforma su relevo en la UIF, Pablo Gómez, habló de investigarlo, mientras el 
líder senatorial Ricardo Monreal -ambos de la 4-T- expresó su deseo de incorporarlo a la Cámara Alta como asesor 
en temas de lavado y para la elaboración de iniciativas. sí andan. Los novios Santiago Nieto y Carla Humphrey son 
noticia en los medios nacionales a casi dos semanas de su boda en Antigua, Guatemala. -¡PREEEPAREN!- Cierran 
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filas. El gobernador Mauricio Kuri González sí va con Marko Cortés en su proyecto para fortalecer al PAN. Así lo 
compartió desde Mérida, Yucatán, en donde se reunió el lunes con el dirigente nacional y la y los mandatarios 
estatales de su partido, con el lema “Juntos, adelante”. “Ahí pudimos compartir las experiencias y retos que 
tenemos por delante en nuestro gobierno” apuntó el queretano que está para sumar y suma. Doy fe. TODOS PARA 
UNO… La y los gobernadores del Partido Acción Nacional, incluido el queretano Mauricio Kuri se reunieron con su 
dirigente nacional Marko Cortés en Mérida, Yucatán y cerraron filas rumbo a las próximas elecciones. -
¡AAAPUNTEN!- De alianzas. Hoy vemos en el Congreso el bloque opositor PRI-PAN-PRD que algunos piensan que 
puede mantenerse para efectos electorales en el 2024, como ya ocurrió en algunos estados (no en Querétaro) en 
los procesos de este año. Eso platiqué con un amigo muy enterado. ¿Te imaginas un candidato presidencial del PRI 
y PAN por primera vez? Cómo Meade, me respondió tranquilamente. ¡Ups! -¡FUEGO!- Mutantes. Algunos se 
sorprenden todavía del pragmatismo de los políticos nacionales y locales migrantes que cambian de partido como 
el señor Manuel Espino, ex dirigente nacional del PAN y hoy probable candidato de Moreno al gobierno de 
Durango y quien por cierto en 2003 celebró aquí el triunfo de Paco Garrido gobernador. En Querétaro hay muchos 
casos de mutantes -¿a poco no?- que aplican la frase atribuida al humorista Groucho Marx: si no les gustan mis 
principios, tengo otros. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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